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调查

二二手手家家电电销销售售遇遇冷冷商商家家欲欲转转行行
一台旧电视七八年卖不出去，有店铺做起理发生意

回收市场混乱

缺乏统一价格标准

二手家电在满足消费者需
求的同时，其价格市场的缺点也
暴露出来。一些二手家电购买者
表示，由于家电破旧程度不一，
购买时完全凭外观成色的新旧
来判断使用价值，所以在购买时
根本没有底线。卖家有时也是

“漫天要价”，不少消费者在购买
二手家电时很迷茫。

滨城区黄河四路上的一家
二手家电回收商介绍，他们在回
收旧空调时主要根据平时买卖
的经验来定，回收的时候一般根
据空调的牌子、外机还有匹数确
定。“在两台空调其他条件相同

的条件下，一线品牌的空调比二
线品牌的会贵二三百吧。”店主
说，“但是那些不能使用的空调，
就只能当废品收了，我们再倒手
卖给废品站。”

在新兴市场内一位回收旧家
电的徐女士说，他们的旧家电大
部分是从收废旧家电的小商贩那
里收购的。“他们根据回收价格直
接开价，如果我们不愿意收购，他
们就卖给别人，反正他们也不愁
买家。其实我们也不好干。”

旧电视积压七八年

买的人越来越少

采访中，许多家电回收商行
的老板反映，旧电器回收容易但
卖出去难。“这里的电视有的放
了七八年了，当时收的时候是两
三百，但现在还不知道有没有人
买呢。”黄河一路渤海十路附近
的一家旧家电回收商的老板说。
在这家商行里，三四十台旧电视
堆放在店内一角，大多数机子的
外观仍有七八成新，在进店位置
一台电视机正在播放节目，声音
画面清晰。

为什么积压这么久还没有
卖出去呢？面对记者的询问，商
行老板无奈地说，“现在电器更
新换代太快了，搬家的、换家具
的、买了电脑的就把旧电视卖
掉，但买二手家电的都是农民
工、做生意的、租客等。所以买的
人少，就越积越多了。”

在调查中，不少市民表示家
中闲置着废旧家电。“花了1000多
买的电视，才卖200块钱。电视机也
没坏，画质也很好，200块钱太不划
算了，所以就一直没舍得卖，放在
家里五六年了。”市民张女士说。

对于家电回收站来说，多压

低价格，选择容易出手的商品收
购；而市民则希望回收站能根据
旧家电的使用价值尽可能合理
定价；另外，二手家电的购买者，
往往希望买到价廉物美的商品。
所以，如何让旧家电的使用价值
实现最大化利用，让旧家电觅得
一个好归宿，仍是二手家电市场
面临的难题。

旧家电市场不景气

不少商家想转行

在新兴旧货市场几家二手
家电商铺冷冷清清的，除了电视
机的声音，基本上看不到顾客。
这些商铺基本上以家电维修、二

手家电销售为主，商铺的门口、
店内堆放了不少回收的旧家电，
包括电视机、空调等。

在利华家电维修商场门口
的一家店铺内，八十多平米的地
方堆积着二十多台电视机，七八
台冰箱和三十几台空调等二手
家电。店主徐女士告诉记者，“今
年的生意格外差，经常五六天不
开张。二手家电销售季节性很
强，销售旺季在夏天。以往生意
好的时候一个夏天能卖出百十
台空调，但是今年只卖出三四十
台，电视机基本上卖不动。”徐女
士表示为了能够多挣点，今年还
把一部分空调租给了工地，但是
加上安装费、维修费等，利润就

很低了。徐女士坦言，卖出一台
空调最高能挣200元左右，但是
也仅限于在夏天。

“想转行但是也不敢贸然做
其他生意，毕竟我们都四十多岁
了。”徐女士说，“冬天的时候，我
对象就出去给别人维修电器，多
少能挣点。”

而在黄河一路经营家电回
收的业主因为二手家电生意不
好，已经开始做起了理发生意。

“前几年以旧换新的时候生意还
不错，但这几年就不行了，买的
少了，利润低了，不好干啊。只能
在旁边开个理发店，多少挣点
钱，也能挣点家用。”该旧家电商
行的老板说。

随着人们生活水平的提高，家
用电器更新换代越来越频繁，随之
增加了废旧电器的淘汰量。然而，
家电回收市场缺乏统一的回收标
准，仍有使用价值的家电如何找到
归宿，实现利益最大化成为不少经
营业主的心病。二手家电积压、利
润低等现实原因也迫使许多业主
开始转行，寻找新的生计。

文/片 本报记者 王茜茜 王领娣

一家二手家电商行已兼营理发。
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